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В статье исследуется отечественная конституционно-правовая модель свободных выборов в фокусе наделения полномочиями 
высшего должностного лица субъекта Российской Федерации (руководителя высшего исполнительного органа государ-
ственной власти субъекта Российской Федерации) и главы муниципального образования в ретроспективе и современной 
действительности. Определяется наиболее демократическая и соответствующая букве и духу Конституции Российской Фе-
дерации модель наделения полномочиями главы субъекта Российской Федерации и главы муниципального образования. 
В результате комплексного анализа нормативных правовых актов, правоприменительной практики, а также теоретических 
воззрений ученых-правоведов по тематике исследования автором обосновано расширение границ конституционного 
принципа народовластия, содержательно включающего и свободные выборы, и альтернативные способы избрания главы 
субъекта Российской Федерации и главы муниципального образования. Установлено, что появление общероссийского 
голосования как демократического диалога между личностью, обществом и государством свидетельствует в пользу необ-
ходимости расширения представления о границах конституционного принципа народовластия. Сделан вывод о том, что в 
правовом государстве в процессе созидания гражданского общества, а равно модели единства системы публичной власти 
необходимо поддерживать конституционную ценность народовластия во всех его проявлениях.
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The article examines the domestic constitutional and legal model of free elections in the focus of empowering the highest offi  cial of 
the constituent entity of the Russian Federation (the head of the supreme executive body of state power of the constituent entity of 
the Russian Federation) and the head of the municipality in retrospect and modern reality. The most democratic model of empowering 
the head of a constituent entity of the Russian Federation and the head of a municipal formation, which corresponds to the letter 
and spirit of the Constitution of the Russian Federation, is determined. As a result of a comprehensive analysis of normative legal acts, 
law enforcement practice, as well as theoretical views of legal scholars on the research topic, the author substantiated the expansion 
of the boundaries of the constitutional principle of democracy, meaningfully including both free elections and alternative methods 
of election of the head of the subject of the Russian Federation and the head of the municipality. It has been established that the 
emergence of an all-Russian vote as a democratic dialogue between an individual, society and the state testifi es to the need to expand 
the understanding of the boundaries of the constitutional principle of democracy. It is concluded that in a state governed by the rule 
of law in the process of building a civil society, as well as a model of the unity of the public power system, it is necessary to maintain 
the constitutional value of democracy in all its manifestations.
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Научные поиски вектора конституционного 
строительства, а также заданная законодате-
лем трансформация композиции правового 
пространства в России свидетельствуют о по-

требности в придании четких форм различным 
моделям избрания выборных должностных лиц 
публичной власти. Как известно, Конституция 
Российской Федерации не содержит прямого 
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